

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

Seccion editorial.

LA LENGUA SANSKRITA EN ESPAÑA.

La lengua sanscrita, lengua santa de la india oriental, puede decirse que es un descubrimiento moderno, al menos para los europeos, para quienes fué completamente ignorada hasta fines del pasado siglo. Estudiada y explicada primeramente por literatos ingleses, ha encontrado mas tarde en Alemania numerosos investigadores, que la consideran, bajo el aspecto gramatical y lógico, como la mas perfecta de las lenguas conocidas. Sus declinaciones y conjugaciones son mas regularmente formadas, mas ricas y de mayor variedad que las griegas, y sus reglas de enfonia, las derivaciones y composicion de sus palabras, atestiguan un sentido y un arte gramatical admirables.

Esta lengua, segun las noticias que de ella tenemos, no solamente es el origen de la mayor parte de las asiáticas, sino que tambien lo es de la griega y de la latina, de la católica, de la germánica y de la slavona; y por consiguiente lo es asimismo de la española y de casi todas las demás lenguas de Europa, denominadas hoy por esta causa indo-europeas.

Su vastísima y fecunda literatura, contenida en mas de un millar de libros conocidos, comprende todo género de composiciones, y ha obligado á los sabios modernos á conceder á la nacion india el primer lugar en la antigua civilizacion. No parece sino que á orillas del indo hubo de estenderse aquella tierra destinada á que el hombre representase las primeras escenas de la vida civil. En el recinto aquel, formado por altísimas montañas, encontró sosegado asilo el pensamiento, y allí asentó sus laureles, como ha dicho un célebre escritor moderno. Al sol vivificante de la india hubo de nacer y madurarse la primera idea, que perfumada con todos los aromas del Oriente, atravesara en su dia los espacios, impeli-

da por el aliento de Dios, para venir á reproducirse en el mundo occidental bajo una forma mas humana. En silencioso aislamiento buscó el indio la inspiracion, y contempló la naturaleza, levantando, para penetrar sus misterios, el velo que la ocultaba á sus miradas.

La india es la tierra clásica de todo lo grande y maravilloso. Las naciones que en otro tiempo la poblaron, han sido evocadas de su tumba; y sacudiendo el polvo de sus siglos, se han presentado á nuestra vista, y ofreciendo á nuestra admiracion y al laborioso estudio del filósofo, que por medio de su lengua y de sus gigantescos monumentos, ha penetrado en ese santuario de lo antiguo, en ese inmenso panteon que encierra las reliquias de muertas civilizaciones.

Háse visto, al estudiar la lengua y la literatura sanscritas, que los indios fueron dotados de viva fantasia y sentido ideal. Asilo demuestra su mitología, fundada en la contemplacion poético-religiosa de la naturaleza, idealizada por la razon especulativa, y reducida á la forma literaria en una magnífica epopeya, en la cual se personifican innumerables seres ideales y fantásticos. Así lo hace ver su poesia, llena de sentimientos y de imágenes, poesia que, como todo lo que pertenece al carácter indio, se encuentra en íntimo enlace con la religion.

Debense estos descubrimientos á la filología que á su vez ha recibido inmensos beneficios del estudio de la lengua sanscrita, estendiendo maravillosamente el campo de sus exploraciones, y observando como se ramifican las diversas lenguas, que sin duda han debido tener un centro comun y un punto de partida, no de otro modo que la humanidad reconoce un Padre comun y un Paraíso.

Con admirable actividad se han desarrollado estos estudios en las naciones mas cultas de Europa, haciéndose en muy corto espacio de tiempo muy serias y fecundas investigaciones sobre la lengua sagrada de la India.

En los primeros 30 años de este siglo se habian publicado ya en Europa 700 obras sanscritas de historia y de literatura, y sin embargo se dice «que los Europeos apenas han podido explorar las inmensas riquezas encerradas en los libros sanscritos.» Bien es verdad que la literatura indiana parece fuente inagotable de saber, y de ella brotan copiosos y armoniosísimos raudales de ciencia y de poesia. Los cuatro libros de los Vedas, que son los mas antiguos y reputados por ellos por divinos, contienen cuatro colecciones de himnos religiosos y oraciones: reglase sobre el orden de los sacrificios, doctrinas, y sentencias morales son la materia del estudio é interpretacion de los *Brahmanes*.

El *Dharmasastra* de *Manú* es el código moral y civil del Indostan: contiene los preceptos y leyes sobre la educacion, el matrimonio, el culto, el gobierno, la administracion de justicia, etc.

Los 18 *Puranas*, especie de comentarios á los Vedas, voluminoso tratado de teogonia y cosmogonia, forman como una serie de enciclopedias de las creencias y de la ciencia indiana.

Los *Upanichads* tratan mas especialmente de la parte dogmática de los Vedas.

En los *Upavedas* y *Vedangas* aparecen los indios como los verdaderos inventores del sistema decimal, que pasó al Occidente por medio de los árabes, y como fundadores de la algebra y de la astronomía.

Consiste además la literatura profana en gigantescas epopeyas formadas en los tiempos heroicos de la India, como el *Ramayana* y el *Mahabarata*; en poemas pastoriles, eróticos y dramáticos; leyendas y tratados científicos y filosóficos, en que se ve que los sistemas de Pitágoras, Platón y Aristóteles han tenido su origen en la India, siendo sus inventores *Capila*, *Vyasa* y *Guatama*.

FOLLETIN.

LA VENDETTA.

por *Balzac*.

Continuacion.

De cuando en cuando dirigia á sus compañeras una mirada furtiva, á fin de poder ocultar la acuarela en caso de indiscrecion por su parte; pero á pesar de su gran vigilancia, hubo un momento en que no advirtió que su implacable enemiga, cubriéndose con una cartera, y á favor de sus lentes, lograba ver el misterioso dibujo. La señorita de Monsaurin reconoció la cabeza del oficial, levantó bruscamente la suya, y Ginebra guardó el papel.

—¿Porqué razon estais ahí despues de mi advertencia, señorita? preguntó gravemente el profesor á Ginebra.

La discipula volvió con viveza su caballete, de modo que nadie sino Mr. Servin pudiera ver la acuarela, y dijo con voz conmovida:

—¿No os parece como á mi que esta luz es mas favorable, y que no deba irme á otro sitio?

Mr. Servin palideció. Nada se escapa á los ojos penetrantes del odio; la señorita de Monsaurin tomó parte; por decirlo así, en las emociones del maestro y la discipula.

—Tenéis razon, repuso Mr. Servin; pero dentro de poco vais á saber mas que yo.

Hubo una pausa, durante la cual el maestro contempló la cabeza del militar.

—Esta es una obra digna de Salvator Rosa, exclamó con una energia de artista.

A esta exclamacion todas las jóvenes se levantaron, y la señorita de Monsaurin acudió con la velocidad del tigre, que se arroja sobre su presa. En este momento, el proscrito, á quien el ruido habia despertado, se movió en el lecho. Ginebra dejó caer su taburete, y pronunció algunas frases incoherentes y empezó á reír á carcajada; pero entretanto habia arrollado el papel, metiéndole en su cartera antes de que su rival pudiera verle. El caballete fué rodeado por las jóvenes, y Mr. Servin enumeró en alta voz las bellezas de la copia que estaba haciendo su discipula favorita. Todo el mundo fué engañado por esta estratagemá, menos la señorita de Monsaurin, que colocándose detrás de sus compañeras procuró abrir la cartera en que Ginebra habia guardado el diseño. La

italiana cogió la cartera y sin decir una palabra la colocó á su lado. Las dos jóvenes se miraron con silencio.

—Vamos, señoritas, á vuestros puestos, dijo Mr. Servin. Si queréis hacer otro tanto, es preciso no hablar siempre de modas ó de bailes; ni estar continuamente de chunga como ahora.

Cuando todas sus discipulas hubieron vuelto á ocupar sus sitios, Mr. Servin se sentó junto á Ginebra.

—No valia mas que ese misterio fuese descubierta por mí que por otra? dijo la italiana en voz baja.

—Seguramente, respondió el pintor. Sois patriota, pero aun cuando no lo fuéis, sólo á vos le hubiera confiado.

El maestro y la discipula se comprendieron, y Ginebra no temió ya preguntar.

—¿Y quien es?

—El amigo íntimo de Labédoyere, el que, despues del infortunado coronel, contribuyó mas á la reunion del sétimo regimiento con los granaderos de la isla de Elba. Era comandante de escuadron de la Guardia y estuvo en Waterloo.

—¿Como no habeis quemado su uniforme y dadole un traje de paisano? preguntó vivamente Ginebra.

—Esta noche deben traérmelo.

Seccion oficial.

—La Gaceta del 19 no contiene disposicion alguna de interés.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE CORDOBA.

Habiéndose descubierto en Zaragoza el grave delito de nueva falsificacion de billetes de la emision de 230 millones, y por si sus autores han extendido su circulacion á esta provincia, he dispuesto ponerlo en conocimiento del público, para que esté prevenido contra la mala fé de los tenedores de estos billetes falsificados, y hacer las prevenciones oportunas á la Tesoreria de Hacienda pública, para el examen de los billetes de dicha emision, que al efecto pueden presentarse.

Córdoba 16 de Noviembre de 1856.—El Gobernador interino económico, Gabriel Sanchez Alarcon.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—En los periódicos de Málaga, correspondientes al 19 del actual, leemos lo siguiente:

«Se han hecho anteanoche y ayer algunas más prisiones, habiéndose practicado visitas domiciliarias en los barrios, de las que han resultado el encuentro de armas, algunas escondidas en pozos, y además papeles de importancia. La comision militar sigue funcionando»

Ha fallecido el guardia urbano Gonzalo Espósito, herido en los últimos sucesos: el señor gobernador civil de la provincia, ha mandado socorrer á su viuda con la cantidad de 400 rs. vn. Este acto caritativo merece nuestra aprobacion.

Una partida de carabineros de la comandancia de esta provincia, al mando de un cabo llamado Manuel Zamora, tuvo encuentro con los contrabandistas en las inmediaciones del rio Genar el día 15 del corriente: hubo fuego por espacio de dos horas y los carabineros se defendieron con valor, apoderándose de dose bultos de géneros, una escopeta y un caballo: resultaron tres carabineros heridos y se ignora si algunos contrabandistas, por haber huido cuando se vieron acosados de cerca.

Han sido sometidos al consejo de guerra los autores de un robo hecho en el ven-

torrillo de Tejar, término de Torremolinos, los cuales han sido capturados en Alhaurin de la Torre, de donde eran naturales: tambien lo han sido á igual consejo otros dos que fueron presos con armas por el alcalde de Benalmadena, á consecuencia de robo verificado.»

—Dice el *Porvenir* de Sevilla del 20:

Anteanoche á las seis y media se declaró de pronto en la calle de las Palmas un voraz incendio; las campanas de todas las parroquias, tocando sin descanso, anunciaban la gravedad del fuego. A poco rato las autoridades todas, así civiles como militares, las bombas, los obreros, la guardia de prevencion, las escuadras de gastadores, todos estaban en el lugar de la catástrofe. Y sin embargo, no pudieron evitar el que esta fuese de todo punto espantosa, subiendo las llamas mas altas que los campanarios de las cercanas iglesias, y reduciendo á escombros una de las mejores casas de Sevilla, pues el incendio se declaró en las del marqués de Castilleja, siendo el mas voraz que los arquitectos allí presentes dijeron haber conocido en Sevilla; principió por la chimenea, y sin duda comunicó á las armaduras por debajo de los cielos rasos, sin apercibirlo, hasta que las llamas principiaron á consumir á la vez todas las habitaciones. La casa ha quedado destruida, á escepcion de un pequeño trozo en el ala derecha, cuya conservacion se debe á un guardia civil llamado Zusiá, que con un arrojito temerario penetró por entre las llamas y abrió un balcon para que dirigida á él la bomba cortase el fuego, como sucedió.

Otro rasgo de valor notable fué el de un artillero llamado Millan, que penetró en la sala principal; rompió con una palanqueta la cerradura y entrando en ella cuando ya los techos estaban incendiados, salvó cuanto en ella y en una habitacion contigua habia, trasportando los muebles y ropas al jardín, ayudado de dos guardias civiles y dos oficiales alumnos de artilleria, todos los que se retiraron instantes antes de desplomarse el artesonado.

El brigadier Rotalde acudió de los primeros y dirigió los trabajos de una bomba que se colocó á la espalda de la casa para que no se propagase el fuego por aquella parte, apareciendo despues entre el fuego y en los sitios de mas riesgo, ayudando por último á salvar una parte de los papeles del archivo, que puso en salvo la Guardia civil, aunque algo chamuscados.

Los arquitectos Marron, Galeano, Lacoba y Vega, estuvieron desde el principio y

ayudaron con sus acertadas disposiciones á que fuese aislado el fuego en el centro de la casa.

Una brigada de artilleros, provistos de las necesarias herramientas y mandados por un oficial, hicieron trabajos importantes.

Un guardia civil, llamado Pedro Martinez, tratando de escalar un balcon por un árbol con la tercerola á la espalda, cayó desde una gran altura lastimándose considerablemente el muslo y la muñeca, y siendo conducido al cuartel en una camilla.

—El señor ministro de la Gobernacion dirigió el día 12 un parte telegráfico á las autoridades de Cataluña, concebido en estos términos:

«Por real decreto que publicará la *Gaceta* de mañana se levanta el estado de sitio establecido en 14 de julio. Como el de Cataluña es anterior y proviene de otras causas debe continuar.»

—Se ha mandado de real orden que cuando los jefes y oficiales del ejército obtengan licencia temporal de los capitanes generales, se acredite medio sueldo á aquellos que las disfruten para asuntos propios, y sueldo entero á los que las usen por enfermos.

—Vemos con sentimiento en varios periódicos de ayer que el señor obispo de Oviedo estaba espirando á la fecha de las últimas noticias.

—Parece que el Sr. Posada Herrera se ocupa mucho de introducir algunas reformas en el ramo de instruccion publica.

—Segun vemos en varios periódicos de Madrid, el pan de patatas, el cual solo tiene un 25 por 100 de esta fécula, y no la mitad como se ha dicho, se ha sometido por el ayuntamiento á una comision de químicos para que le analicen.

—Se ha espedido, á lo que dicen, una real orden circular á las autoridades de provincia, recomendandoles la mayor energia en la represion de cualquier desorden. Amigos del gobierno nos han asegurado que en ella este manifiesta su deseo de que al parte de cualquier turbulencia acompañen las autoridades la noticia de su represion y del escarmiento terrible de los insurrectos.»

—Leemos en la *Epoca*:

«En esta semana misma debe llegar á Madrid el representante de Rusia cerca de nuestra Reina. Tiene, como ya hemos dicho, la categoria de ministro plenipotenciario. Aun no está resuelto quien irá á San Petersburgo cuan-

—Debiérais haber cerrado el estudio por unos dias.

—Vá á partir.

—Entonces quiere que le fusilen. Dejadle en vuestra casa durante los primeros momentos de la tempestad. Paris es todavia el único paraje de Francia donde puede ocultarse un hombre. ¿Es amigo vuestro?

—No, no tiene á mi proteccion mas títulos que los que le da su desgracia. Mi suegro, que volvió al servicio en la última campaña, halló á ese jóven y tuvo la fortuna de salvarle sutilmente de los que han apresado á Labédoyere. El insensato queria defenderle.

—Y vos le llamais insensato! exclamó Ginebra dirigiendo una mirada de sorpresa al pintor, que no contestó por el momento.

—Mi suegro, contestó, está harto espiado para poder esconder á nadie en su casa. Me le traje de noche la semana pasada, y yo creí ocultarle á todos los ojos colocándole en ese rincón, el unico sitio de la casa donde puede hallarse seguro.

—Si puedo seros útil, decidme'o, dijo Ginebra: conozco al mariscal Feltre.

—Bien, ya veremos, repuso el pintor.

Este diálogo duró mucho tiempo, de modo que lo notaron todas las discipulas. Mr. Servin dejó á Ginebra, echó una nueva ojrada á cada cata-

lete, y dió tan estensas lecciones, que estaba en la escalera cuando sonó la hora á que las jóvenes acostumbraban retirarse.

—Que se os olvida la bolsa, señorita de Monsauri, gritó el profesor adelantándose á la jóven, que para satisfacer sus celos no vacilaba en rebajarse á hacer el papel de espía.

La curiosa volvió á buscar su bolsa, aparentando sorprenderse de su olvido; pero el cuidado de Mr. Servin fué para ella una nueva prueba de la existencia de un misterio cuya gravedad sospechaba. Habia inventado ya todo lo que debia hacer.

Bajo estrepitosamente la escalera, cerró con violencia la puerta que daba á la habitacion de Mr. Servin, á fin de hacer creer que salia; pero volvió á subir con tiento y se quedó detras de la puerta del estudio. Cuando el pintor y Ginebra quedaron solos, Mr. Servin llamó de una manera particular á la puerta del gabinete, que al momento giró sobre sus goznes chillones.

La italiana vió aparecer un jóven alto y buen mozo, cuyo uniforme imperial hizo que su corazon palpitase de alegria. El oficial llevaba un brazo sostenido en un cabestrillo, y la palidez de su rostro daba indicios de graves padecimientos. Al ver una persona desconocida, se estremeció. La señorita de Monsaurin, que no podia ver nada,

no se atrevió á quedarse allí mas tiempo; pero le bastaba haber oido abrir la puerta, y se marchó.

—No temais nada, dijo el pintor al oficial: esta señorita es hija del amigo mas fiel del emperador, del baron de Piombo.

El jóven militar no dudó mas del patriotismo de Ginebra despues que la hubo visto.

—¿Estais herido? preguntó ella.

—¡Oh! no es nada, señorita, la herida va cerrándose.

En este momento se oyeron en la calle unas voces agudas y penetrantes que decian:—La sentencia que condena á muerte... Los tres se estremecieron. El soldado entendió el primero un nombre que le hizo palidecer, v. cilo y tuvo que sentarse.

—¡Labédoyere! dijo.

Y se miraron en silencio. En la frente livida del jóven se formaron muchas gotas de sudor. Mesóse con desesperacion los negros rizados de su cabellera, y apoyó el codo en el borde del caballete de Ginebra.

—En fin, dijo levantándose bruscamente, Labédoyere y yo sabiamos lo que haciamos, y la suerte que nos esperaba despues del triunfo lo mismo que despues de la derrota.

(S. continuara)

no termine la mision extraordinaria del señor duque de Osuna.»

Dentro de breves dias saldrá para su destino de secretario de la legacion de Constantinopla el Sr. D. José Dominguez Daza.

—Dice el Parlamento.

Con motivo de ser hoy dia de S. A. R. la Serma. Sra. Princesa de Asturias, nuestra augusta y caritativa Soberana ha dispuesto que de su bolsillo particular se destinen cien mil reales para alivio y socorro de los pobres.

Estos bondadosos sentimientos, tan naturales en la digna heredera de la Católica Isabel, hallarán su recompensa en la bendicion del cielo y en la amorosa gratitud de los desvalidos á quienes ampara.

El 13 quedó asegurado el abastecimiento alimenticio de la plaza de Barcelona. Cubierto en su mayor parte el préstamo de cinco millones hecho por los particulares á escitacion del gobernador, el ayuntamiento va á prepararse para que sin causar la ruina del comercio, se tenga la seguridad de que no falte la subsistencia en Barcelona.

El gobernador civil de Barcelona ha hecho salir de aquella capital á todos los presidiarios cumplidos que en gran número se albergaban en ella; tambien ha cerrado un café donde se oian canciones indecorosas.

ESTRANGERAS.

La Reina Madre habrá llegado ya á Roma donde el Sr. Castillo y Ayensa tiene preparado para su alojamiento el palacio Strozzi. No hay que esperar por ahora su vuelta á España, pues además de otras razones de importancia deben detenerla en Italia sus intereses, comprometidos en la construccion de las líneas férreas de los estados romanos.

El 10 estaba ya casi completamente restablecida de su indisposición la infanta Amalia. Se preparaban en Munich grandes fiestas, cuyo programa se iba á imprimir en alemán y en español.

La iglesia católica recién construida en Gotha ha sido solemnemente consagrada el dia 19 de Octubre, á cuyo acto asistió tambien el clero protestante.

Circulan actualmente en Suiza una porcion de napoleones, llamados ingleses, es decir, piezas de 20 francos con la efigie de Francia, pero acuñados en Inglaterra.

Estas piezas, dice un periódico, sin ser completamente falsas, están muy faltas de peso, y se distinguen de las buenas por no llevar el nombre del grabador.

La apertura del parlamento británico se ha aplazado de nuevo para el 16 de diciembre.

Acaba de realizarse un cambio importante en Rusia, suprimiendo las colonias militares. El emperador Alejandro, aboliendo la base del estado militar en Rusia, demuestra que se halla muy decidido á reorganizar su imperio á semejanza de los estados europeos.

La Gaceta del Mediodia dá detalles muy interesantes sobre el sistema de relojería eléctrica aplicado en Marsella.

En 1840 fué cuando Mr. Wheatone comenzó á aplicar el sistema de la telegrafia eléctrica para que se viese simultáneamente en varios puntos la hora marcada por un solo reloj regulador. Más tarde estableció Mr. Breguet los contadores eléctricos, que marcaban la hora por medio de un reloj-tipo. Este nuevo sistema, aunque preferible, tenia el grave inconveniente de no poder andar con regularidad en un circuito de cierta estension; pero en 1847, Mr. Nollet, relojero de Gante, hizo funcionar dos cuadrantes eléctricos á la distancia de un kilómetro uno de otro. La mu-

nicipalidad de aquella villa quedó tan maravillada del resultado, que inmediatamente encargó al inventor cien cuadrantes, que en 1851 se colocaron en los diferentes barrios de la ciudad de Gante. Los pedidos afluyeron de todas partes, y en 1854 no se contaron menos de 300 cuadrantes que funcionaban con aplauso general.

Estos aparatos son de un sencillez asombrosa y por tanto poco susceptibles de experimentar desarreglos mecánicos. Funcionan en un circuito de 4000 metros, y las agujas saltan de minuto en minuto por medio de un regulador tipo que establece é interrumpe la corriente. Facilmente se comprenderá que de este modo no puede haber equivocacion, pues la electricidad recorre 180 000 kilómetros por segundo. El espacio de tiempo que transcurre entre el punto de partida y el de llegada á los extremos de la ciudad, es tan insignificante, que la sacudida es instantánea en todos los barrios á la vez.

Muchos han abrigado temores respecto á los accidentes que la electricidad aplicada á los cuadrantes podría determinar durante las tempestades, pues se ha dicho que los hilos son los conductores mas seguros del rayo, habiéndose citado en apoyo de este aserto los choques experimentados en ciertas oficinas de telégrafos. Dentro de la ciudad no existe este peligro, pues los hilos se colocan de manera que estén resguardados por los edificios, y el rayo viene siempre á caer en los puntos culminantes.

Marsella pues, ha sido la primera ciudad de Francia y la segunda del globo que ha conseguido hacer esta curiosa aplicacion de la electricidad.

Nápoles 3 de noviembre.—El 30 de setiembre ha presidido el rey una sesion del consejo de ministros, en cuya virtud el coronel Guerra fué enviado á Roma con una mision particular para el Papa. Créese que esta mision tiene relacion con las representaciones hechas por el Papa á fin de que el rey haga concesiones á las potencias occidentales. El coronel Guerra regresará á Gaeta el dia 8. Se espera que el rey conceda algunas gracias, y emprenda las reformas. Fúndanse al efecto en las siguientes palabras que ha pronunciado en presencia de un diplomático: «Cuando un rey está en su derecho, no debe jamás acceder ante las amenazas injustas; pero al propio tiempo tiene el deber de prestar formal atencion á los consejos que se le den sin rebajar su dignidad y sus derechos inviolables.» Asegúrase que el gobierno napolitano acaba de dar un grau impulso á los trabajos públicos. Se trata además de un decreto declarando á Nápoles puerto franco.

La France d'Outre-Mer periódico de la Martinica, anuncia que acaba de morir en el hospital civil de S. Pedro una muger llamada Autruieta, la cual, segun el acta de nacimiento, habia nacido en el año 1731, teniendo por consecuencia la friolera de 125 años.

Gaceta.

VIAJE.—Ayer pasó por esta capital con direccion á Cádiz, nuestro ilustrado amigo D. Eugenio Sanchez de Fuentes, secretario del Gobierno civil de aquella provincia.

VACANTE.—En tal estado se halla la escuela de niños de la Rambla, dotada con 5000 rs. anuales, casa y retribuciones. En el mes de Febrero próximo tendrán lugar en esta capital los ejercicios de oposicion.

CONTROVERSIA.—Disputaban acaloradamente dos gallegos sobre las iniciales R. I. P. que

veian colocadas sobre la mayor parte de las losas funerarias de los cementerios. Decia el uno que era el nombre del lapidario que las habia hecho, y otro que el de la parroquia del difunto. Encrespóse la cuestion, y ya en mano los garrotes amenazaban confundir el cielo, la tierra y el abismo, cuando acercándose un asturiano calmó las furias con las siguientes frases:

Haya paz, señores. Estas letras significan la manera con que murió el que yacé debajo de la losa en que se encuentran. Si no mirenlo. R. I. P., *rabiando y pateando*, porque ninguno se muere por su gusto.»

CAMINOS VECINALES.—No habiendo tenido efecto el dia primero de Julio último la subasta de las obras de esplanacion del trozo núm. 13 del camino vecinal de primer orden de Baena á Cabra, por falta de licitadores, se celebrará nuevo remate de ellas el dia 24 del actual en el despacho del Sr. Gobernador, y simultáneamente ante los Sres. Alcaldes de Cabra, Baena y Doña Mencía.

LLAMAMIENTO.—El juzgado de Montoro interesa la presentacion de Antonio y Maria del Rosario Garcia Lopez, naturales de Lorca, para evacuar cierta audiencia en la causa que se sigue con motivo de la muerte de su hermano Angel.

AMOR GUERRERO.—He aquí la carta que ha recibido una Señorita, cuya contestacion publicaremos mañana.

Señorita Paz: dos meses hace que establecí mi campamento frente al ala izquierda de la fortaleza que V. guarnece, sin que en tan dilatado sitio hayan sido bastantes mis continuos asedios para tomar á V. por asalto, pues la vigilancia de su madre hace infructuosos mis bien combinados planes de ataque. Se conoce que mamá es veterana en la estrategia de amor y defiende heroicamente el puesto que guarda. Me parece que al fin tendré que replegar mis fuerzas y retirarme á cuarteles de invierno, pues está visto que ni el fuego granado de mis suspiros, ni cuantos proyectiles pueda lanzar el acto de la guerra amorosa, son bastantes á batir la aspillerada muralla que á V. defiende, pierdo la esperanza de entrar en su recinto; si á lo menos se determinase V. á practicar una salida, pueda ser que por medio de una carga me apoderase de esa mano, cuya conquista me cubriría de gloria, siendo para mí de más valor que el mando de un regimiento, pues pondría una pica en Flandes. Usted conoce bien los azarres de la guerra, y me parece que nada arriesgaría admitiendo una capitulacion honrosa para ambos; en tal caso, yo dependria de las armas entregándome á discrecion, seria con V. mas sumiso que un recluta á un cabo de escuadra; obedeceria y respetaria á V. como á mi coronel, prestando á todas sus órdenes la mas estricta subordinacion; pido en cangeo solo el precioso botín de su belleza.

Admita V. el parlamento; acepte mis proposiciones, y demos fin á esta campana con el abrazo de ordenanza que asegure la paz que tanto necesita su amante.—El cadete de Guerra.»

SUBSISTENCIAS.—Relacion de las fanegas de rigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en el dia de la fecha.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	117	40
Nueva.	106	22
Rincon.	»	»
	223	62
Importacion líquida	161	

Córdoba 20 de Noviembre de 1856.

Hoy. Sta. Cecilia, virgen y mártir.

La ilustre doncella romana Sta. Cecilia, consagró á Jesucristo desde el momento de su virginidad. A su pesar casó con sus padres con un joven llamado Valeriano, mas ella con sus persuasiones y oraciones alcanzó no solo su integridad, sino la conversión de su esposo, que murió mártir. Cecilia, delatada al impio juez, fue condenada á varios martirios, y por último á perder la cabeza. Cortada esta estuvo predicando por espacio de tres dias, hasta que voló su bendita alma al cielo á recibir la aureola de virgen y mártir, año 232.

Hoy reza la Iglesia de la misma Sta., con rito doble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia Parroquial de S. Nicolás de la Villa.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Luz, en Sta. Marina.

CULTOS PARA HOY. Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Esplen y pastores en el Alcazar Viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Utiel, y Coana en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 19 de Noviembre. — 3 par 100 consolidado á 39.40 y el diferido á 24.50.

CORDOBA. Precios en la Alhondiga el dia 21. Trigo de 75 y 1/2 a 80. Cebada 45 á 48. Garbanzos 90 a 110. Habas 31 á 52. Escana 30 a 32. Maiz de 55 á 56 y 1/2. Albarjonas á 50. Alpiste 80 á 85. Yeros á 48. — En ra de la Alhondiga. — Trigo de 70 á 80. Cebada de 46 á 48. Habas de 30 á 52. Aceite dentro de la ciudad á 50; id. en los molinos á 41. Jabon blando á 13 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega á 92 rs. y la arroba á 25 rs.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 76 á 88. Cebada de 38 á 40. Aceite en la Calzada á 45, para el consumo á 48.

MÁLAGA. Trigo de 74 á 90. Cebada de 34 á 42. Maiz de 40 á 52. Garbanzos de 78 á 110. Habas de 40 á 54. Yeros á 46. Alpiste de 80 á 85. Aceite á 46.

JAEN. Trigo de 64 á 68. Cebada de 42 á 43. Habas de 40 á 42.

GRANADA. Trigo de 60 á 70 rs.; Cebada de 40 á 45. Habas de 50 á 52.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe negar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana. — Debe salir todos los dias á las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. — Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde. — Debe salir todos los dias á las 5 de la mañana.

MÁLAGA. Granada y su carrera (Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Caba, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilaf, Fernanpuñez, Rambla y Montemayor.) Entra todos los dias á las 3 de la mañana. — Se despacha todos los dias á las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL. — Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Hozablanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES.

DILIGENCIAS UNIDAS. — En el presente mes salen para Lucena Antequera y Malaga todos los dias pares á las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera del Puente núm. 70, por Alfonso Maroto.

Carros para Málaga de Alfonso Maroto, en combinacion con los de D. Luis Clarós, banquero en Aguilaf.

Salen de esta ciudad todas las semanas. Se despachan en la carrera del puente núm. 70, frente de la Cathedral.

LA ANDALUZA. — Este coche diligencia hará sus viajes á Lucena en el presente mes todos los dias impares. Saldrá de Córdoba á las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. — Entren de Madrid los dias impares á las 8 de la mañana y salen para Sevilla á las 9. — Entren de Sevilla

los dias pares y salen para Madrid á iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. — Entren de Madrid los dias pares á las 7 de la mañana y salen para Sevilla á las 8. — Entren de Sevilla los dias impares y salen para Madrid á iguales horas.

CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER. — Entren de Madrid y Sevilla los dias impares á las 4 de la tarde, y salen los dias pares á las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA. — Un carro muy comodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba, todos los Lunes y Viernes á las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilaf, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilaf Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

EMPRESA DE CARRUAGES DE CORDOBA A MALAGA. — Deseosa esta Empresa de poder proporcionar al público y Comercio de esta Ciudad el medio de transportes de esta á Málaga y viceversa ha establecido un servicio de Carruages que harán sus viajes cada dos dias, admitiendo arrobos y pasajeros para todos los pueblos de su carrera á precios sumamente módicos; como igualmente un servicio diario á Bailen.

Se despachan en esta casa de Transportes de D. Antonino y D. Carlos Alfaro, calle de la Herreteria núm. 5.

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo, En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos á precios convencionales.

Avisos.

ARRENDAMIENTO. Desde Carnestolendas de 1857, y por cuatro años se arriendan las suertes primera, segunda, tercera, cuarta, octava y novena de la hacienda de olivar llamada la Fuente, pago del Madroñal, término de Montoro; y las primera, segunda, tercera, cuarta, sexta y séptima de la nombrada Loma de Quiró; en el mismo término, cada una de dichas dos fincas con su Caserío y Molino de dos vigas.

Los arriendos se verificarán por separado en subasta estrajudicial y simultánea, que habrá de celebrarse el dia 10 de Diciembre próximo á las 12 de la mañana en esta Capital en la Escribanía pública de D. Juan Manuel del Villar, y en Montoro en la Escribanía también de D. Juan Francisco Isasa, quienes tendrán de manifiesto el pliego de condiciones bajo el cual se realizarán los contratos. 8-1

ACOGIDA. Desde el dia se acogerán en la dehesa nombrada Cercado de Aguilaf, inmediata á Córdoba la Vieja, ganado yeguar y vacuno. A quien interese podrá pasar á casa de D. José Anchelerga, calle de Sta. Maria de Gracia, para tratar. 6-3

VENTA. En la calle de Esparteria, en la fonda y pasteleria de Madrid, se venden los acreditados bollos de leche para el chocolate, pastas flora, empanadas, pasteles de varias clases, ojaldres y manguitos al estilo de Madrid.

Se admiten toda clase de encargos que se hagan. 5-3

AVISO Á LOS OLIVAREROS. En la casa núm. 6, barrio de las Ollerías, que antes fué de Bartolomé Gallegos, se ha establecido un molino de aceite con máquina, que puede moler con tres operarios 30 fanegas en un dia y con seis doble cantidad. La persona que quiera utilizarse de este edificio solo se la cobrará por razon de maquila la octava parte del producto que den sus aceitunas; tambien se toman dando media arroba de aceite por fanega, claro y de buen gusto.

En el mismo se admiten uno ó mas cosecheros que quieran hacerlo por sí, con operarios suyos, dando como arrendamiento 40 rs. diarios por el servicio del molino con todos los enseres necesarios para la estracion del aceite, excepto las caballerías para la molienda que serán de su cuenta.

Las personas que muelan en dicho establecimiento, si gustan pueden estar presentes mientras dure la elaboracion de su aceituna, dándoles habitacion gratis. 5-3

ACOG DO. Desde el dia se acogen potros en la dehesa del Higuero, que está entre el cortijo del Castillo y Córdoba la Vieja. A quien acomode tratar podrá pasar á la Secretaria del Sr. Marqués de Valdefflres, calle de Jesus Maria núm. 16. 6-2

VENTA. En las laderas de San Gerónimo y el Hornillo, se acogen vacas para la presente invernada; para tratar de su ajuste se entenderán con D. Matias Sanz, plazuela de Capuchinas. 6-6

SUBASTA. Se sacan á subasta para su arrendamiento por tiempo de seis años, que principiarán á correr en 1.º de Enero de 1858 y concluirán en fin de Diciembre de 1863 y su última cosecha en Agosto de 64, los cortijos que se espresarán, pertenecientes al Excmo. Sr. Duque de Berwick y Alba, en su estado del Carpio. El primer remate en pujas llanas se celebrará el dia 25 del corriente en la casa de S. E. desde las 11 á las 12 de la mañana, y el segundo para la mejora del diezmo el dia 5 de Diciembre, bajo las condiciones que desde ahora están de manifiesto en la oficina de Administracion.

CORTIJOS.

El Villar y sus agregados, sitos en el término del Carpio y Bujalance, con 238 fanegas 2 celemines de tercio.

El Salado en id. id., con 60 fanegas de tercio.

Alparceros, término del Carpio, con 80 fanegas de id.

La Cruz, Toro y Hato, id. Carpio, Morente y Bujalance, con 306 fanegas id.

Veguillas y Cerro del Obispo, id. de Morente y el Carpio, con 180 fanegas id.

Hierro, id. Morente y Pedro abad, con 89 fanegas id.

Pozo Marqués y Charco Andrés, id. Morente y Montoro, con 126 fanegas id.

Herbolaria, id. en Morente, con 78 fanegas id.

Asiento Marqués, id. con 66 fanegas id.

Longanizas, id. con 78 fanegas id.

Carrasquillas la baja, id. de Córdoba, con 200 fanegas 8 celemines de id.

Doce cuartos del Monte, id. de Morente con 25 fanegas id.

Carpio 5 de Noviembre de 1856. — Joaquín de León y Portella. 4-4

SUBASTA. Por olvido involuntario se omitió comprender en la relacion de los Cortijos del Sr. Duque de Alba, cuya subasta está anunciada, los llamados Vallerico, Sa pilla y Deheson, que bajo una labor componen 216 fanegas de tercio, y están sitos en términos de Bujalance y Morente y que vulgarmente se llaman el Salobrar. Se rematarán en union con los demás el 25 del corriente. Carpio 14 de Noviembre de 1856. — Joaquín de León y Portella. 3-3

ENCUADERNACION. En la imprenta de este periódico se encuaderna á precios sumamente módicos.

VINO DE VALDEPEÑAS SUPERIOR. Se vende en la posada del Potro á 32 rs. arroba. 4-4

(c) Ministerio de Cultura 2006